



FRENTE POLÍTICOS

1. Ahora es cuándo. La presidenta **Claudia Sheinbaum** abrió el proceso de consultas para la reforma electoral a toda la ciudadanía. Ya no serán sólo las cúpulas quienes decidan, la voz de la gente podrá escucharse, incluida la oposición. **Alejandro Moreno**, **Jorge Romero** y demás dirigentes tienen espacio, pero no sólo ellos. Podríamos escuchar las aportaciones de **Felipe Calderón** o **Dulce María Sauri**. Los propios aliados de la transformación. Son diez los temas a debatir: desde el financiamiento de campañas y la representación del pueblo, hasta la justicia electoral. El momento es propicio para participar, opinar y construir. No lo desechen.

2. Aguas turbias. Conagua revisó 482 mil títulos de concesión y dejó al descubierto un desastre mayúsculo, con nada menos que 58 mil 938 irregularidades. El director del organismo, **Efraín Morales**, mostró ejemplos absurdos como permisos con coordenadas en las costas de Tailandia!, concesiones para un usuario entregadas a dos, o títulos agrícolas usados para vender agua en pipas. El operativo permitió recuperar 4 mil 475 millones de metros cúbicos de agua, pero reveló la magnitud del saqueo. **Claudia Sheinbaum** ya prepara reformas, concesiones intransferibles, devolución obligatoria y sanciones severas. El oro azul vuelve a la nación.

3. Contundencia. El operativo en Vista Hermosa, con 38 detenidos y arsenal asegurado, confirma que en Michoacán no hay margen para improvisaciones. El gobernador **Alfredo Ramírez**

Bedolla, junto con el secretario de la Defensa, **Ricardo Trevilla**, y el titular de la SSP estatal, **Juan Carlos Oseguera**, hallaron un campo de adiestramiento paramilitar en Uruapan, lo desactivaron y retuvieron un arsenal que de sólo mirarlo impresiona. La estrategia de seguridad avanza con respaldo federal. La coordinación con la GN y la Fiscalía estatal a cargo de **Carlos Torres**, fortalece el mensaje de que aquí se opta por la paz, con firmeza. Tarde, pero ya.

4. En riesgo. El INE, bajo la presidencia de **Guadalupe Taddei**, defendió su colegialidad y pluralidad tras la reactivación de una denuncia interna de 2021. El consejero **Martín Faz Mora** calificó la decisión del Órgano Interno de Control como "inadmisible", pues inhibe la independencia de los consejeros y sienta un precedente peligroso. El origen, una denuncia impulsada por **Sergio Gutiérrez Luna** en tiempos de la revocación de mandato. Hoy, el Consejo recuerda que sus decisiones sólo pueden ser revisadas por el TEPJF, pero si al árbitro lo amedrentan, el partido ya está comprado.

5. Extrañísimo. El senador **Gerardo Fernández Noroña** denunció que su casa en Tepoztlán, Morelos, había sido robada. En redes calificó el hecho como "grave y extrañísimo" y compartió placas de un vehículo sospechoso, sin embargo, hoy, **Miguel Ángel Urrutia**, secretario de Seguridad Pública en Morelos, precisó que la casa robada en el barrio de Santo Domingo, en Tepoztlán no corresponde a la del senador. ¡Plop! O, **Fernández Noroña** ya no se acuerda cómo y dónde está ubicada su residencia o sólo busca que los reflectores regresen a él. En cualquiera de los casos, el chiste se cuenta solo.